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議程第 I項  

 
建築署高級物業事務經理／屯門及元朗  
黃超雄先生  
 
運輸署總運輸主任／殘疾人士運輸  
楊秀婷女士  

 
房屋署物業管理總經理 (葵涌 ) 
黃乃光先生  

 
房屋署高級屋宇保養測量師  
(研究及發展 ) 
鄭保明先生  

 
議程第 II項  

 
教育局首席助理秘書長  
(基礎建設及研究支援 ) 
鍾韻妮女士  
 
教育局高級屋宇保養測量師  
(校舍保養管理 ) 
謝立華先生  

 
教育局高級教育主任  
(中央學校發展 ) 
鄺英偉先生  
 
 

列席秘書  ：  總議會秘書 (2)4 
馬淑霞小姐  

 
 
列席職員  ：  議會秘書 (2)4 

黎佩明小姐  
 
議會事務助理 (2)4 
邵佩妍小姐  
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I. 政府就平等機會委員會的《公眾可進出的處所

無障礙通道及設施正式調查報告》採取跟進

行動的進展  
 [ 立 法 會 CB(2)1955/11-12(01) 及

CB(2)1967/11-12(01)號文件 ] 
 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。  
 
2.  委 員 察 悉 政 府 就 平 等 機 會 委 員 會 ( 下 稱

"平機會 ")《公眾可進出的處所無障礙通道及設施

正式調查報告》進行整體改善工程計劃的進度 (截至

2012年 3月 31日的情況 )，詳情載於政府提交的文件

[立法會CB(2)1955/11-12(01)號文件 ]。委員獲告知，

房屋署、運輸署及建築署各自進行的提升工程。  
 
3.  委員察悉整體改善工程計劃的進度令人

滿意，他們籲請政府當局確保按計劃適時完成各項

改善工程。委員又呼籲政府當局在發展新的政府工

程項目 (例如啟德新郵輪碼頭項目和新的鐵路項目 )
時，全面落實通用設計概念。  
 
4.  委員又察悉，平機會提供了一份文件，建議

立法規定於 1997年前建成的建築物須改善無障礙

通道；他們認為應在切實可行的範圍內，盡量把

平機會所提建議納入小組委員會的報告。  
 

政府當局 5.  委員要求政府當局    
 

(a) 為搜集持份者對整體改善工程計劃下

改善工程的意見而進行實地視察，同時

邀請小組委員會參加；及  
 

(b) 提供補充資料，說明在大圍新田圍邨公

共運輸交匯處提供無障礙設施的事宜。

 
(會後補註：關於上文第 5(a)段，小組委員

會原定於 2012年 5月 23日進行實地視察，但

其後因委員未能抽空出席而告取消。政府

當局已就上文第 5(b)段提供資料，並於2012
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年 5 月 21 日 隨 立 法 會 CB(2)2079/11-12(01)

號文件送交委員。 ) 

 
 
II. 在公營學校提供無障礙通道設施的情況 

 [立法會CB(2)1955/11-12(02)號文件 ] 

 
6.  委員察悉，在 140所沒有升降機的公營學校

當中， 6所學校的校舍因屬單層建築而無需安裝升

降機； 9所學校會在 2013年至 2015年期間，透過年

度的大規模修葺計劃完成安裝升降機的工程；另有

6所學校則會在校舍重建、重置或加建工程完成

後，於 2012年至2017年期間設有升降機。至於其餘

119所公營學校， 29所遇到技術問題，另有 30所已

提交申請，其中 9所將會展開安裝工程。按照常規

做法，每一財政年度約有 5所學校獲安裝升降機。  

 
7.  委員普遍認為，當局應加快進行升降機安裝

工程，以應付殘障職員、學生和家長的需要。委員

察悉仍未設有升降機的學校包括一些官立學校，

他 們 認 為 政 府 當 局 應 主 動 為 這 些 學 校 制 訂 改 善

工程計劃。  

 
8.  政府當局表示，當局會致力加快該等已透

過年度的大規模修葺計劃申請安裝升降機的學校

的工程進度，並會在接獲申請後，繼續探討工程的

可行性，以及根據既定準則，例如技術可行性、需要

升降機的緩急程度、其他解決進出校舍問題的辦法

及撥款的數額，處理學校的要求。  

 
9.  主席察悉部分學校未必知道有關安排，他

建 議 小 組 委 員 會 致 函 仍 未 設 有 升 降 機 的 公 營

學校，讓學校管理層知悉上述安排。委員贊成此項

建議。  

 
(會後補註：小組委員會已於 2012年 5月 21
日致函各所仍未設有升降機的公營學校。 ) 
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III. 其他事項 

 

10.  主席表示，小組委員會已完成工作，並會

於 2012年 5月向福利事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")
提交報告。按照在先前會議上所議定，小組委員會

將會尋求事務委員會支持及內務委員會同意，根據

《內務守則》第 14A(h)條，優先編配一個辯論時段

給小組委員會主席，以便他在本年度會期內的立法

會會議席上，動議一項有關小組委員會報告的議

案。  
 
11.  議事完畢，會議於上午 10時 35分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2012年 8月 15日  



 

附件  
改善殘疾人士無障礙通道及設施小組委員會  

第六次會議過程  
 

日 期： 2012年 5月 15日 (星期二 ) 
時 間：上午8時 30分  
地 點：立法會綜合大樓會議室2A 

 

時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

議程第 I項    政府就平等機會委員會的《公眾可進出的處所無障礙通道及
設施正式調查報告》採取跟進行動的進展  

 
000336 - 000506 主席  

 
致序辭。   

000507 – 001153 政府當局  
主席  

政府當局簡介政府就平等機會
委員會 (下稱 "平機會 ")《公眾可
進出的處所無障礙通道及設施
正式調查報告》採取跟進行動的
進 度 報 告 [ 立 法 會
CB(2)1955/11-12(01) 號 文 件 ] 
(截至 2012年 3月 31日的情況 )。  
 

 

001154 – 003327 政府當局  
主席  

房 屋 署 簡 介 就 其 管 理 的 處 所
(包括公共屋邨、商場和停車場 )
進行的無障礙設施提升工程，以
及自 2002年起在新建屋邨採納
通用設計原則的情況。  
 

 

003328 – 003512 政府當局  
主席  

運輸署簡介在公共運輸交匯處
及行人天橋等提供無障礙設施
的情況。  
 

 

003513 – 003843 政府當局  
主席  

建築署簡介改善工程的進度，以
及進行實地視察的安排，以搜集
持份者對在改善工程計劃所涵
蓋 處 所 進 行 無 障 礙 設 施 改 善
工程的意見。  
 

 

  主席建議同時邀請小組委員會
參加為持份者安排的實地視察。 
 

政府當局

003844 – 004056 平等機會委員會
主席  

平機會的意見    
 
(a) 接獲殘疾人士團體對政府

就提供無障礙設施所作跟
進 行 動 的 進 展 的 正 面
回應；及  
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時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

(b) 政府當局為建立一個無障礙
社會而在提升硬件方面所作
的努力，令人鼓舞和滿意。 

 
004057 – 005600 劉慧卿議員  

主席  
政府當局  
平等機會委員會

劉慧卿議員讚揚各政府部門和
平機會所作的努力，在政府處所
和 設 施 提 供 無 障 礙 通 道 及 設
施。她促請政府當局確保按計劃
適時完成各項改善工程。  
 
劉慧卿議員和主席認為，政府
當局應檢討在啟德新郵輪碼頭
項目和大圍新田圍邨公共運輸
交 匯 處 提 供 無 障 礙 設 施 的
情況。她籲請政府當局在發展新
的 政 府 工 程 項 目 時 採 納 通 用
設計原則。  
 
政府當局回應時表示    
 
(a) 康復諮詢委員會一直有就

在新政府項目 (包括新郵輪
碼 頭 項 目 ) 中 提 供 無 障 礙
設 施 給 予 意 見 ， 並 會 把
委 員 的 意 見 轉 達 相 關 的
政策局，以供考慮；  

 
(b) 政府當局已不時更新有關在

新建樓宇提供無障礙設施的
最佳作業方式。最新的版本
為於2011年9月出版的《暢道
通行：良好作業指引》；及  

 

 

  (c) 會在會議後提供資料，說明
在新田圍邨公共運輸交匯
處提供無障礙設施的事宜。 

 
平機會認為，政府當局就新的政
府工程項目 (包括新郵輪碼頭項
目和新的鐵路項目 )提供無障礙
設施時，應採納較高的標準，而
不 應 僅 符 合 於 2008 年 出 版 的
《設計手冊：暢通無阻的通道》
(下稱 "《設計手冊 2008》 ")所訂
的最低要求。  
 

政府當局



 

 3

時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

005601 – 010227 張國柱議員  
主席  
政府當局  
平等機會委員會
 

張國柱議員關注到，殘疾人士可
進入某建築物，但因其他實際和
運作上的障礙 (例如大門過重 )
而無法使用建築物內的設施，此
情況並不罕見。政府處所的經理
應確保場地人員充分掌握相關
的原則和知識，以推行措施，
建立一個無障礙社會。  
 
政府當局表示，當局承諾提升硬
件和軟件，以建立一個無障礙社
會，包括落實改善工程計劃、為
員工提供培訓和舉辦工作坊，
以 及 委 任 無 障 礙 統 籌 經 理 及
無障礙主任，負責無障礙事宜。 
 
平機會表示會繼續提供培訓及
舉辦教育課程，以提高公眾對
無障礙事宜的認識和瞭解。  
 

 

010228 – 012204 梁國雄議員  
主席  
政府當局  
平等機會委員會
劉慧卿議員  

梁國雄議員關注到，鑒於《暢道
通 行 ： 良 好 作 業 指 引 》 已 於
2011年出版，政府當局會否及如
何就該等按照《設計手冊 2008》
招標但仍未完成的政府工程項
目，修訂有關提供無障礙設施的
規定。  
 
政府當局表示，最新版本的《設
計手冊》是於 2008年經廣泛諮詢
並與持份者和公眾人士討論後
修訂的。政府的一貫政策是，參
考《設計手冊》的 "作業範例 "，
當中所訂的標準較《設計手冊
2008》的法定要求為高。  
 
劉慧卿議員認為，政府當局應在
發展新的政府工程項目 (例如沙
中線 )時全面落實通用設計概念。 
 
平機會認為，政府當局應牽頭在
政 府 政 策 和 新 的 發 展 項 目 中
納入通用設計概念和原則。  
 
主席認同平機會的意見，並建議
政府當局應考慮規定私營機構
參考有關暢道通行的最新指引。 
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時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

012205 – 012716 主席  
平等機會委員會

平機會闡釋其文件，建議立法
規定於 1997年前建成的建築物
須改善無障礙通道。  
[立法會 CB(2)1967/11-12(01)號
文件 ] 
 
主席認為，平機會所提建議將會
納入小組委員會的報告。  
 

 

議程第 II項    在公營學校提供無障礙通道設施的情況  
 
012717 – 013806 主席  

政府當局  
平等機會委員會

政府當局簡介在公營學校裝設
升降機的情況。  
[立法會 CB(2)1955/11-12(02)號
文件 ] 
 
主席關注到，政府可否加快在
公 營 學 校 裝 設 升 降 機 的 工 程
進度，並採取更積極的方式，為
有關學校制訂改善計劃。  
 
政府當局回應時表示    
 
(a) 約有 30所學校已提交裝設

升降機的申請。按照常規
做法，每一財政年度約有
5所學校透過年度的大規模
修葺計劃獲安裝升降機；  

 
(b) 個別學校會在校舍重建、

重置或加建工程完成後，
設有升降機；  

 
(c) 安裝工程的進度會視乎個

別學校的用地限制及需要
升降機的緩急程度而定；及  

 
(d) 在接獲年度的大規模修葺

計劃的撥款申請後，教育局
人員會到學校視察，並就
無障礙設施向校方管理層
提供意見。  

 

 

  平機會認為，政府當局應主動
制訂改善工程計劃，以提升有關
學校 (尤其是官立學校 )的無障
礙程度。  
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時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

013807 – 015454 劉慧卿議員  
主席  
政府當局  

劉慧卿議員關注到    
 
(a) 在學校安裝升降機的進度

過於緩慢；  
 
(b) 為政府當局文件附錄所載

的兩所特殊學校安裝升降

機的計劃；及  
 
(c) 政府當局會否主動為官立

學 校 制 訂 升 降 機 安 裝

計劃。  
 

 

  政府當局回應時表示    
 
(a) 升 降 機 安 裝 工 程 計 劃 受

不同因素所限，包括技術

可行性，以及個別學校進

行改善工程的緩急程度。

政府當局會致力增加每一

財政年度獲安裝升降機的

學校數目；  
 
(b) 東灣莫羅瑞華學校會在校

舍重置工程完成後設有升

降機；許仲繩紀念學校是

一所為有行為問題的男童

而設的特殊學校，因此沒

有 迫 切 需 要 為 殘 疾 學 生

安裝升降機；及  
 
(c) 仍未設有升降機的官立學

校可在年度的大規模修葺

計劃下申請撥款。  
 
主席認為，政府當局應在制訂政

策時納入通用設計原則，並邀請

個別學校制訂升降機安裝計劃。 
 
政府當局表示，自 2010年起已特

別向學校管理層發出通函，邀請

其在年度的大規模修葺計劃下

提出申請，讓個別學校可在該計

劃下申請進行裝設升降機的改
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時間標記  發言者  主題  
需要採取
的行動  

善工程。分區教育主任曾到學校

視察，以瞭解用地限制，並於有

需要時提供意見和協助。  
 
主席建議致函仍未設有升降機

的公營學校，提醒校方可在年度

的 大 規 模 修 葺 計 劃 下 申 請 撥

款，以裝設升降機。  
 
劉慧卿議員關注到，是否有承建

商可供聘用，以及批出的撥款是

否足以進行升降機安裝工程。  

 
015455 – 020217 梁耀忠議員  

主席  
政府當局  
平等機會委員會

 

梁耀忠議員認為，與其在學校原

址裝設升降機，政府當局倒不如

考 慮 重 置 該 等 在 技 術 上 無 法

安裝升降機的學校。  
 
政 府 當 局 表 示 會 在 接 獲 安 裝

升降機的申請後，探討工程的可

行性，以及根據既定準則，例如

技術可行性、需要升降機的緩急

程度、其他解決進出校舍問題的

辦法及撥款的數額，處理學校的

要求。  
 

 

020218 – 020402 劉慧卿議員  
主席  
 

劉慧卿議員認為，議員應在下屆

立法會任期內跟進政府在提供

無障礙設施方面的工作，以及在

制 訂 和 推 行 政 策 時 納 入 通 用

設計原則的情況。  
 
小組委員會主席擬在立法會會

議席上動議的議案的擬議措辭。 
 

 

議程第 III項    其他事項  
 
020403 - 020606 主席  

 
向 福 利 事 務 委 員 會 匯 報 小 組

委員會的商議工作。  
 

 

 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2012年 8月 15日  


